

EL TIEMPO

AÑO III

San José, martes 22 de octubre de 1901

Número 628

AMERICAN SHOE STORE

antiguo local de LA COLORADA
frente á la Cantina de Serapio Tomás
El mejor surtido de CALZADO AMERICANO para
todos los gustos y á precios bajos.

Elegancia, Bondad, Baratura

Camisas, cuellos, puños; ropa interior, perfumería.
Todo fresco y de calidad inmejorable.

SE VENDE

O SE ALQUILA BARATA

una casa situada en punto
céntrico á propósito
para una familia acomoda-
dada.

Informes en esta Redac-
ción.

LETICIA

CANTINA CANTINA
PROPIETARIO
TACIOCASTRO

Situada en la esquina opuesta á la Imprenta Nacional
antiguo local de La Francia.

LOS MEJORES COCTAILS

Las más sabrosas bebidas. Salón especial para servicio.

LA ULTIMA MODA

TIENDA DE NOVEDADES

Calle Central

Frente á las Sritas. Carazo

A este acreditado establecimiento acaba de llegar un GRAN SURTIDO de
lo más moderno y elegante de París y Londres. En sombreros hay verdaderas no-
vedades, entre ellas la de los de género que se pueden lavar. Encajes, cintas, tela
de terciopelo de todos colores. Surtido de objetos dibujados para bordados.

Visítad esta tienda y os convencereis del buen gusto.

M. SCHAPS.

"EL TIEMPO" Diario político é independiente

Director y Redactor:

JUAN RAFAEL ACUÑA

Editor y Administrador:

MIGUEL ANGEL TAPIA

AGENTES

San José.
Guadalupe. Manuel A. Poveda
Mojón.
Desamparados.
Cartago. Jesús Salazar R.
Alajuela. Rubén Campos S.
Heredia. Rafael G. Rodríguez
Limón. J. J. de Altamira
Puntarenas. Carlos Clavera
Esparta. Bencicio Mena
San Ramón. Tomás Herra
Liberia. Gonzalo Villar
Sto. Domingo. Gonzalo Bolaños S.
San Mateo. Fidel Quesada
Paraíso. Aristides M. Carrillo.

Dirección

Oficina:

Calle Central, núm. 117

Correo:

Apartado número 160.

Talleres:

Imprenta "La Prensa Libre", frente á
la Plaza de la Dolorosa.

Condiciones

Todo pago es anticipado.

Número suelto del día 0-05
" " atrasado 0-10
Suscripción mensual 1-00

Los avisos, reclamos y comunicados se
cobrarán módicamente, según arreglo
convencional con el Director ó Adminis-
trador de este Diario.

DR. T. M. CALNEK OFICINA

Calle Central, Norte, casa de don
Justo Quirós, frente á la Iglesia del
Carmen.

HORAS DE CONSULTA:

de 11 a.m. á 2 p.m.

GRAN EXPOSICION

PARA EL DIA DE DIFUNTOS

—DE—

LAS FAMOSAS CORONAS DE

CYCAS DEL JAPON

EN LA SUCURSAL DE LA JARDINERIA ARTISTICA DE

ANDERSSON H N OS

Llamamos la atención á nuestros favorecedores que necesiten
trabajos en flores naturales para el día de finados, que en estos días
llegarán 10,000 ejemplares de la célebre Flor del Cabo. (Siempre
viva blanca) para llenar la falta de flores que cada año por estos
días se nota. Los encargos deben hacerse anticipadamente.

YA LLEGARON LAS ARAUCARIAS

A LA SUCURSAL DE LA

JARDINERIA ARTISTICA

La oficina de los Drs.

ROJAS Y SOTO

Roberto Fonseca C., Rafael Calderón M. y

Octavio J. Silva, DENTISTA

Han sido unidas y trasladadas á la casa de don Antonio Argue-
das, Cale 19, Norte, frente á la Imprenta Nacional, 200
varas al Norte del Banco de Costa Rica.

OPORTUNIDAD

DESDE MAÑANA Y HASTA EL 31 DEL CORRIENTE
OFRECEMOS VENDER

AZUCAR BLANCO

muy seco y de bue-
na clase á C_f.8-00 y
C_f. 9-00 el quintal.
Y el azúcar refina-
do y granulado á C_f.
11-00. Todo fabrica-
do en Juan Viñas por
D. Federico Tinoco.

LINDO BROS

Pueden ver las cla-
ses y dar sus órde-
nes donde los Sres.
Pagés y Cañas y W.
Steinvorth & Hno.
San José, octubre 9
de 1901.

RESTAURANT CENTRAL

PROPIETARIO,

JUAN AMIGHETTI

—Casa especial para pensión—

SERVICIO Á LA CARTA Á TODA HORA.—CANTINA BIEN SURTIDA Y COCINA

NEJADA POR EL CONOCIDO ARTISTA

Toda la culta sociedad visita este Restaurant.

—LUIS MAESTRI—

EL TIEMPO

Es inútil la discusión

No entro en discusión con "La República." Ella razona en el campo liberal y yo en el elemento católico. Dejo en pie las siguientes afirmaciones de mi carta á los diez y nueve sacerdotes costarricenses:

"La Potestad eclesiástica debe ser considerada y mantenida en pie de igualdad, á lo menos, con la autoridad civil. Esta no puede arrogarse dominación alguna sobre aquella, ni aquella imperio alguno sobre esta; aunque ambas, para el bien de la comunidad, deben vivir y avanzar en perfectísimo acuerdo y auxilio mutuo."

El candidato episcopal proclamado por la República está de acuerdo con esa doctrina, que es la de la Iglesia.

A ella replica "La República" lo siguiente: Por más que el señor Trejos pretenda equiparar la potestad eclesiástica á la civil, es lo cierto que en todo Estado moderno bien organizado, no hay en lo temporal más que una autoridad superior la civil y tanto LA ECLESIASTICA como la militar le están subordinadas." El respetable sacerdote, á quien "La República" alaba, no admitirá de ninguna manera esa doctrina, y, en consecuencia, no agradecerá, la defensa que de su candidatura episcopal hace el escritor que se ha constituido panegirista suyo.

No admitirá tampoco esta aseveración contraria á la verdad: "La iglesia como poder temporal debe someterse al Gobierno del Estado."

Menos aún estará de acuerdo el candidato episcopal con este modo de pensar de su admirador: "El Padre Trejos se refiere al artículo 51 de la Constitución; pero la interpretación que él le da es muy lata; porque según ella, deben ser abominadas la enseñanza laica, la secularización de cementerios, el matrimonio civil, el divorcio, etc., etc." Tales instituciones, pues, según el abogado del candidato episcopal, no deben ser objeto de odio, sino de amor, para la Iglesia.

También el candidato episcopal protestará junto conmigo contra las palabras que su benévolo defensor, á manera de resúmen, pone en boca del Ilustrísimo señor Thiel, las cuales nunca jamás pueden haber sido expresión del pensamiento del sabio Prelado:—"Los Códigos están emitidos, las reformas láicas están hechas. Yo como católico las hubiera combatido en tiempo oportuno. Hoy no debo hacer más que conformarme y acatarlas."

Y ya que la República proclama candidato para Obispo de la Diócesis de Costa Rica al señor Presb. don Juan Gaspar Stork, Rector del Seminario, seame permitido á mi, proclamar candidato para la misma dignidad al señor Presbítero don RAFAEL RAMÓN GUILLERMO ROJAS, sacerdote de la misión, costarricense de nacimiento.

JUAN DE DIOS TREJOS.

Señor Presidente del

Club Republicano
S. M.

San José, octubre 20 de 1901.

Señor:

Por un periódico me impuse ayer de mi nombramiento como vocal de la Junta Directiva del Partido Republicano, y hoy me veo en la necesidad de dirigirme á U. presentando mi renuncia de un puesto tan honroso en verdad, pero que yo no puedo ocupar por las siguientes razones:

Primera: porque me gusta la candidatura de don Ascensión para Presidente de la República.

Segunda: porque no quiero contribuir á la división de los fusionistas.

Y tercera: por parecerme que la situación actual de Costa Rica no es aparente para entrar en cuestiones delicadas.

Por el digno medio de U. rindiendo las más expresivas gracias á los que me señalaron un puesto de tanta importancia y soy como siempre de U.

atto. y seguro servidor,
FLORENCIO QUIRÓS.

NOTAS

El sábado último, á las 7 p. m. se verificó la primera

reunión de la Juventud Estudiosa, con el objeto de constituirse en Sociedad.— La Directiva quedó compuesta de las siguientes personas: Presidente, don Tobías Zúñiga; vice-Presidente, don Alfredo Esquivel; Secretarios, don Alejandro Alvarado h. y don Tobías Zúñiga Montúfar; Pro-secretarios, don Juan Rafael Acuña y don Leonidas Briceño. Tesorero, D. Mariano Guardia.

Vocales.

Don Gregorio Martín.
Lic. don Ricardo Casorla.
Don Fabio Baudrit.
Don Agustín Luján.
Don Adán García y
don Camilo Esquivel.

Se señaló la misma hora del miércoles próximo para constituirse definitivamente, discutir y aceptar los estatutos de la Sociedad, su carácter y comunicar á las juntas directivas del Partido Nacional y á la Liga de Obreros, su instalación.

Non bis in idem

II

Supongo que en el Concordato donde se establecen para Costa Rica las relaciones entre la Iglesia y el Estado, constarán terminantemente las atribuciones del Patrono con respecto á la presentación de Obispo para esta Diócesis.

Pero sean las que fueren esas atribuciones ó facultades, nunca podrán revestir un carácter personalísimo de autoridad, para que el Presidente del Poder Ejecutivo, y de la República, resuelva *propia auctoritate, ad libitum*, en asunto de tanta importancia.

Los mismos reyes y emperadores de monarquías católicas, como Austria, España ó Baviera, jamás usan de semejante *regalia* sin previa información y consulta de corporaciones ó personas competentes en la materia, las cuales forman verdadera y conocida autoridad en cuanto se relaciona con la iglesia y toca á la administración de cosas eclesiásticas.

Así es que parece muy extraño, y fuera de propósito, que, al decir de las gentes, alguien haya tratado de festinar en la materia, sin acordarse de que las cosas de Palacio van despacio, y más cuando al propio tiempo son cosas de la iglesia.

Y todavía parece más extraordinario, que por dar gusto á las señoras en sus peregrinas aficiones, se haya confundido aquí la práctica constante, no interrumpida, infalible, de los países católicos, con lo que puede y suele

sucedir en países protestantes ó de Iglesia libre en Estado libre, y por rarísima excepción en las nuevas Repúblicas donde todo suele estar *in fieri*, como dicen los teólogos.

Se comprende que en Alemania, patria de Lutero y de la más amplia libertad de conciencia, haya Obispos suizos y polacos de nación, y que pueda haberlos de todas partes en Estados Unidos, así como en la China y demás regiones y gentes recién cristianizadas.

Pero ni en España y Portugal, ni en Italia ni en Francia, se presentan jamás obispos extranjeros á la consagración pontificia. Estudie, pues, la historia y la realidad presente el joven y galante abogado, y su preciosa clientela métese en casa, respete y obedezca á San Pablo, que hace días les viene diciendo: *Mulieres in ecclesiis taceant*.

Por otra parte, la Historia Eclesiástica nos muestra, con datos irrefutables, en la elección de obispos una completa evolución de la autoridad soberana, desde la humilde soberanía apostólica y el sufragio universal, hasta la suprema autoridad y soberanía absoluta del Romano Pontífice.

Porque en los primeros tiempos de la Iglesia, los apóstoles erigían obispados, eligiendo y consagrando obispos donde conviniese al mayor servicio de Dios, siempre atendiendo con amor de padres al consentimiento y unánime aprobación de los fieles, *omne populo assentiente*.

Más tarde, ya establecidas las provincias eclesiásticas, incumbe al metropolitano y al sínodo provincial el nombramiento de obispos en su archidiócesis, si bien competía siempre al Romano Pontífice, como Primado universal, instituir obispos en toda la Iglesia católica.

Pasa después al clero y pueblo la elección episcopal: los laicos proponen, piden, declaran la idoneidad de la persona postulada; el clero examina los votos y el testimonio popular, asiente ó niega, y en este caso designa persona competente.

Para evitar los disturbios á que esto último era ocasionado (icómo se repite la historia!), hubo de excluirse á la multitud, dando lugar sólo á los nobles y príncipes en representación de todo el pueblo.

"En muchas iglesias, dice un autor notable, especialmente habiendo peligro de desórdenes, acostumbrábase que el metropolitano, luego que vacaba el obispado, enviase un obispo visitador ó interventor, al cual correspondía instruir al pueblo en las reglas canónicas que debían observarse en la elección, y conciliar los ánimos divididos."

Ya en el siglo trece, excluido el pueblo, el arzobispo y los obispos provinciales, se concedió el derecho electoral á los Cabildos

catedrales. "Así se creyó," afirma Tomasino en su tratado *De Disciplina*, "que sería más fácil evitar los excesos del pueblo y los abusos del poder secular."

Graves motivos dicen los Canonistas que obligaron más tarde al Romano Pontífice á reservarse, exclusivamente, el nombramiento de los obispos. Este privilegio fué extendiéndose, con nombre de *reservas pontificias*, desde la Curia Romana y sus obispos, hasta todos los obispos del orbe católico. Pero es bien sabido, como indica el Dr. Donoso en su *Diccionario*, que "las reservas pontificias motivaron graves quejas y disturbios en la Iglesia, y el Concilio de Basilea se pronunció abiertamente contra ellas."

De aquí los concordatos entre la Santa Sede y las Naciones católicas, conservándose en los más notables y prudentemente establecidos, el derecho de elegir obispo á los Capítulos ó cabildos catedrales y quedando reservada la confirmación al Romano Pontífice; si bien en los más recientes concordatos, como los de España, Portugal y Baviera, compete la presentación al Poder Nacional, ó Soberano, y la institución al Padre Santo.

Ahora bien, dadas nuestras instituciones democráticas y nuestra Iglesia constituida, por decirlo así, que no en estado de embrión como en misiones ó reducciones de Indios; en presencia de un clero nacional con veinte años de educación científica, en teoría y en práctica, con el vivo ejemplo y doctrina de un obispo excepcional en todos conceptos, habrá clérigos obispables en Costa Rica, ó será nuestro país una vergonzosa excepción en el mundo cristiano y la iglesia universal de Jesucristo!

Digo y sostengo que ni obispo extraño, ni presentación sin consulta á la autoridad competente, á los técnicos en la materia, obligados de oficio á ilustrar en cosas de su esfera al Poder Supremo de la Nación.

REGULUS.

NOTA.—Entre las erratas del artículo anterior, importa corregir *gerarquía* por "jerarquía," *guerrero* por "género," *elijir* por "dejar" y *abstención* por "abstención."

Exterior

Nueva York, 19.—Avisa el corresponsal del Herald en París que esta tarde Mr. Santos Dumont hizo con éxito el viaje desde Chib Aerso hasta la torre Eiffel; dió vuelta por esta y volvió al punto de partida. De consiguiente reclama el premio.

Peluquería y Barbería Aséptica

PASCUAL MONTENEGRO

La que pone nuevamente á disposición de sus clientes y del público en general

CASA DE DON RAMÓN CHAVARRIA

Cien varas al Norte de la casa de comercio de don Juan Hernández,

Frente al establecimiento "La Joya."

Deutchz de 100 mil francos desgraciadamente hay una disputa relativa al tiempo que ocupó para hacer el viaje. Alegan algunos miembros del comité que el viaje se hizo en 29 minutos 20 segundos. Los demás dicen que gastó 30 minutos 40 segundos. A las 3 p. m. el viento soplabá con una velocidad de 6 metros por segundo. Una inmensa concurrencia presencié la partida incluyendo á los principales miembros de la prensa parisiense y de la colonia americana. El globo ascendió gradualmente á una altura de 15 metros más arriba del pabellón que flameaba sobre la torre de Eiffel. A las 3 menos 9 p. m. el globo dió vuelta por la torre habiendo caminado la distancia de 5 kilómetros en el espacio de 9 minutos. El viaje de retorno ocupó más tiempo estando el viento casi en contra. Según el tiempo oficial, el viaje comenzó á las 3 menos 18 p. m.; concluyó á las 3 y 12 minutos 4 quintos segundos habiendo ocupado exactamente 30 minutos 40 segundos. Todos confiezan que el globo volvió al punto de partida dentro el límite señalado. Pero aquellos quienes sostienen que Dumont no ganó el premio alegan que no se le agarró el mecate guiador en cuanto llegó al parque de Aerostación.

Manila, 18.—En Baugajón, isla de Samar, una fuerza de 500 filipinos atacó á un destacamento de 46 hombres pertenecientes al 9º de infantería; mató á 10 é hirió á 6. El resto de la compañía llegó á tiempo para poner fin á la matanza. Los filipinos se retiraron dejando más de 100 muertos. Se cree que tan luego obtengan refuerzos, se volverán al ataque; se han despachado 2 cañoneras á Samar y el General Smith partirá inmediatamente al teatro del combate.

Milán, 18.—Se ha efectuado cerca de Livorno un duelo á sables entre el teniente Riverera de la artillería y el señor Ferrini; lo notable del caso es que no obstante que hubo 72 asaltos y que por una hora y 40 minutos se cruzaron estocadas y cuchilladas ambos combatientes; salieron con unas insignificantes heridas.

Londres, 18.—Los informes recibidos de los campamentos de refugio en el Sur de Africa contenían 109,918 blancos; entre ellos 2,411 defunciones, de las cuales 1,964 fueron niños. Hubo también 38,549 negros, entre quienes hubo 301 defunciones.

Lima.—El Gobierno ha multado en 300 libras esterlinas á la compañía de ferrocarril inglesa por la desgracia ocurrida en Balconcillo.

Londres.—Un rival formidable al sistema Marconi promete invadir el campo de telégrafo sin hilos; el nuevo sistema se llama el acorazado para la trasmisión de fuerza eléctrica; con él se obtienen los mismos efectos que con el de Marconi. El inventor es Ariel Arbing, joven sueco quien se está perfeccionando en compañía con J. E. Armston, electricista inglés. Estos dos señores han estado experimentando durante los últimos doce meses y ayer sometieron el resultado á la inspección de personas competentes. Por medio de esta invención además de los signos Morse se puede transmitir sonidos como con el teléfono. Fuerza suficiente para gobernar un torpedo quedando éste constantemente sujeto á la voluntad de la persona que maneja el aparato colocado en tierra. Con este sistema no hay necesidad de astas. Todo el mecanismo no ocupa más espacio que un aparato telegráfico-orgánico. La única instalación que necesita es colocar los polos en la tierra y el aparato está listo para recibir y transmitir mensajes.

Washington.— Los representantes de la compañía del Canal de Panamá, Sree. Hutin y Boenfire no han hecho aun una propuesta definitiva á la comisión Walker para la venta de la concesión de Panamá á los Estados Unidos; durante la semana entrante se celebrarán otras conferencias. Dicen los miembros de la comisión que no se ha fijado ninguna suma todavía. Corrió hoy el rumor de que se había fijado la suma de 35 millones según un cálculo diplomático. Los Estados Unidos pagarán la suma de 60 millones de pesos.

Crónica

Apuesta famosa

es la que han hecho los señores don Pedro Nolasco Gutiérrez, astrónomo, y don Luis F. Fonseca, sastre, sobre la existencia ó no existencia de Juana la Papisa, que se dice existió entre los años de 855 y 858. Pedrito sostiene que no existió.

Hay un tribunal que oirá los

alegatos de ambos fogosos contendientes y que decidirá la cuestión.

El perdido pagará una cerveza Traube para todos, aunque Nolasco se empeña en perder su magnífico cronómetro que vale lo menos 150 contra uno.

Tendremos á nuestros lectores al corriente de ese torneo de la inteligencia y de la historia. Ojalá sea público.

Ha circulado

una hoja del Partido Nacional en que informa del resultado de la propaganda.

Antenoche

estuvo á punto de declararse un incendio en la casa de 3 pisos de don Paulino Ortiz en el Parque de Morazán, á causa de un desperfecto habido en los alambres eléctricos.

La alarma cundió por todas partes; el fuego se apagó á tiempo.

El Faro de la Vida.

La superioridad de la Emulsión de Scott es indiscutible y se manifiesta instantáneamente ante el observador imparcial en los puntos siguientes: Primero, su sabor dulce y agradable; segundo, sus enérgicas "propiedades" en los casos de caquexia, tuberculosis, anemia, los infartos glandulares, las afecciones óseas de carácter estrumoso, las afecciones del aparato respiratorio, el raquitismo, etc. También en las convalecencias de enfermedades largas y debilitantes es un buen medicamento.

Además de sus propiedades curativas, la

Emulsión de Scott,

debido á la bondad de los elementos que reúne, tiene el "mérito" de que el aceite de hígado de bacalao, uno de sus principales componentes, está tan bien combinado y disfrazado su sabor que los niños á quienes se prescribe lo toman sin repugnancia.

Las imitaciones de la Emulsión de Scott sirven para causar daños considerables á la salud, por tanto exigir la legítima de Scott, verdadero "faro de la vida."

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.
De venta en las Droguerías y Farmacias.

3A

NO TODO

ha de ser rigor. En medio de nuestras penas, se ha abierto un lugarcito en donde se vive en un mundo mejor. Ese lugar se llama

LETICIA

y allí se preparan unos coctails, y uvas... leticias que son la gloria. Y para probarlo, y para complacer á todo mundo esta allí

TACIO CASTRO.

DR. T. M. CALNEK

OFICINA: CALLE CENTRAL NORTE, CASA DE DON JUSTO QUIRÓS, FRENTE Á LA IGLESIA DEL CARMEN

HORAS DE CONSULTA: de 11 a. m. á 2 p. m.

Los clientes que residen cerca de La Nueva Botica de San José, de don Mariano Jiménez, teléfono n° 226, pueden dejar sus órdenes para visitas en dicha botica.

ALFREDO HUNT

Ofrece al público sus servicios en los ramos de pintura, talabartería y composición de coches y carruajes con puntualidad y esmero.—Calle del Paso de la Vaca, 75 varas al sur del mercado.

San José, Setbre. 1º de 1901.

¡INCENDIO!

¡ Fue alarmante la noticia: las llamas quemaron mis cejas y pestañas! Pero ahora todo está en calma, y sólo deseo saber quién necesita un hombre para cuidar alguna casa: tengo un buen perro y una excelente guávil para el venado que tenga la osadía de presentarse.

Informes en la oficina de *El Día*.

A VISO

á los cultivadores de café

Desde el 15 de noviembre en adelante se recibe café seco en bellota y pergamino para beneficiar á precios módicos, y se adelanta dinero sobre café ya beneficiado ó para beneficiar, y lo guardaré en mis bodegas hasta el 15 de marzo entrante, dando al depositario el derecho de vendérmelo á mí ó á quien le convenga mejor.

Entenderse con el señor don Andrés Phillips en mis bodegas, esquina de la Plaza de Dolores.

Milton Donaldson.

San José, octubre 8 de 1901.

¡Oportunidad!

Desde mañana y hasta el 31 del corriente, ofrecemos vender azúcar blanco, muy seco y de buena clase á c/ 8-00 y c/ 9-00 el quintal.

El azúcar refinado y granulado, á c/ 11-00. Todo fabricado en Juan Viñas por don Federico Tinoco.

Pueden ver las clases, y dar sus órdenes donde los señores Pagés & Cañas y W. Steinworth & Hno.

San José, 9 de octubre de 1901.

Lindo Bros.

Galletas calientes á toda hora

—ROSQUILLAS Y PANES FINOS—

Llamo la atención sobre las ventajas que ofrezco á los hoteles, restaurantes y revendedores.

LA JOSEFINA

Gran panadería mecánica

DE ALBERTO ODIÓ

Esta panadería montada con todos los adelantos modernos se ha propuesto que el público pueda consumir siempre

PAN FRESCO

para lo cual avisa que desde esta fecha se encontrará pan caliente á todas horas, garantizando la calidad del pan como las arinas que se emplean.

TRASLACION

"EL TIEMPO"

ha trasladado su oficina á los altos de la casa que ocupa el almacén de los señores Robert Hnos. en la Calle Central, 100 varas antes de llegar á la Iglesia del Carmen.

BUENO
BARATO

Azúcar de superior calidad

Se vende en la casa de los señores Juan Knöhr Hijos. Este azúcar se presta especialmente para la fabricación de siropes, pues da un rendimiento mayor que cualquier otra clase producida en el país.

GUILLERMO NIEHAUS

ra hore en la 9ª Avenida Este n° 30. En el apartado n° 70, y en la oficina del Sr. Lic. don Manuel Argüello de Vars, al lado de los tribunales de Justicia.

San José de C. R.

COMPANIA DE TYPEWRITERS

Esta oficina, la primera que se establece en Costa Rica para el servicio público, recibe y se encarga de redactar y escribir por máquina testimonios, copias simples, asuntos judiciales personales, estudios en el Registro de la Propiedad, cálculos y taabajos comerciales y correspondencia en varios idiomas.

Rapidez, claridad y precios módicos.

Suplicamos al público ensaye nuestros trabajos, en los cuales ha les hallará gran economía de tiempo y de dinero.

Recibimos las órdenes á cualquie-

A. RUIZ

AFINADOR Y COMPOSITOR DE PIANOS

GARANTIZA SU TRABAJO

PRECIOS DE SITUACION

Calle 13, Norte, n° 118.—Casa de

ATMELLA.

BARATA

se alquila en el alto de la Estación una casa nueva y cómoda, de 2 pisos, estilo americano, y con buen solar. Entenderse con don Ramón Ortiz en su platería, ó con don Carlos Centeno en el Registro Civil. San José, octubre de 1901.

LUIS WANGELIN

PINTOR DE RÓTULOS, DECORACIONES, CASAS.

Contratista de todos los trabajos concernientes al ramo.

8ª Avenida O.

Número 166.

Importando todo mis materiales directamente me encuentro en la situación de proveer trabajos de primera clase á precios sumamente bajos.

EL TIEMPO

Diario político

é independiente

Este Diario, fundado exclusivamente para servir los intereses del pueblo, goza de gran aceptación, siendo por ese motivo el que ofrece mejores resultados á los anunciadores. Nuestra tarifa es módica. El trabajo de avisos es ejecutado con esmero.

SE VENDEN O SE ALQUILAN

Una casa situada 175 varas al Sur de la Esquina de la Botica Francesa, propia para una familia pequeña.

Dos casas cien varas más al S. una de ellas grande bien construída y con hermosísimo jardín.

Y otra casa cien varas al Sur de la Dolerosa en la calle que conduce á la estación del Ferrocarril al Pacífico.

Para informes en esta Redacción.

Joaquín Morales

Agente general de publicaciones **COLON**

Corresponsal del Anuario del Comercio, de Madrid, *El Mundo Latino, Las Dominicales del Libre Pensamiento, La Revista Mercantil é Industrial, La Unión Ibero Americana, El Libre Pensamiento, de Lima, El Tiempo, de Guayaquil, El Cronista, etc., etc.*

Se reciben suscripciones á todos los periódicos nacionales y extranjeros y se contrata la publicación de avisos en Europa y América.

En Panamá dirigirse á don

EDUARDO BASTAR.

Agencia general

DE PERIÓDICOS

nacionales y extranjeros

Me encargo de los periódicos que me manden.

TARIFA:

Cobro de suscripciones...20 o/o

aviso y otras

publicaciones...10 "

Por avisos que yo envíe...20 "

—Cobro rentas y cuentas.—

Los recibos deben venir el 30 de cada mes. y los fondos serán enviados invariablemente el 8.

Referencias, pueden pedirse á todos los comerciantes de Limón, y en San José, al doctor Porras, á los señores Camprubí y don Ricardo Casas.

F. T. DE ALTAMIRA.

Limón, agosto de 1901.

CIRCULAR

A nuestros suscritores y Agentes que aún no se han dignado cancelar las cuentas que nos adeudan.

SEÑORES:

¿No les parece á Uds que es muy justo, ya que nosotros no hemos tenido inconveniente en estar enviándoles *El Tiempo*, que nos cubrieran buenamente lo que se nos debe?

Esperamos que esta indicación será atendida, evitándonos así el disgusto de tener que hacer el cobro publicando sus nombres.—*El Administrador.*

Dr. Teodoro Picado

Médico Cirujano

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al NE. del Mercado.

Sozodonte
DIENTES Y EL ALIENTO.

(DE VAN BUSKIRK)

Es el dentrífico favorito del público de todo América así como también de todo Europa, desde el año de 1859. Es la preparación mas antigua del nuevo mundo.

La célebre actriz Sahara Bernhardt dice del **Sozodonte** que "es el único dentrífico de reputación universal."

El **Sozodonte** preserva la dentadura de su decaimiento, endurece las encías y perfuma el aliento, dándole el olor mas delicioso que ninguna otra preparación puede conceder.

El **Sozodonte** se vende en todas las Perfumerías, Droguerías y Farmacias. Se manda por correo un libro diciendos la manera de cuidar vuestra dentadura y una pastilla de **Jabon Sozoderma** de muestra á quien la pida dirigiendose á los propietarios

HALL & RUCKEL,

215 Washington St., New York, EE. UU. de A.



Esta es la figura exacta del paquete segun se vende.

ZAPATEROS!

Barata y buena

VENDE

José Santos Porras.

Av. 12 O. núm. 131.



Tipografía

La Prensa Libre

SITUADA EN LA PAZA DE DOLORES

En esta imprenta se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo á precios sumamente baratos.

TIP. LA PRENSA LIBRE.

Restaurant Universal

DE JOSE FERNANDEZ

Frente á la casa de don Federico Tinoco



Este nuevo Restaurant, preciosamente instalado, ofrece al público un servicio inmejorable y un cocinero de PRIMO CARTELO. El maitre d' hotel es el conocido MONLOUIS,

SE SIRVEN COMIDAS Y CENAS A LA CARTA!!!